

Economía Española, cultura y sociedad. Homenaje a Juan Velarde. Edición coordinada por José Luis García Delgado con la colaboración de José M^a Serrano Sanz. Ed. Eudema. 1992. Tres tomos. 2.426 páginas.

Una absurda e inoportuna política de jubilaciones ha venido a trastocar el concepto de "vejez" en el mundo universitario. El tradicional y cariñoso calificativo de "viejo profesor", atribuido, a quien por su edad, pero más aún por la madurez y la amplitud de sus conocimientos, se consideraba merecedor del mismo, puede verse mermado en su significado si se sigue aplicando una legislación que ha creado la figura del "profesor viejo" siguiendo el único criterio de la edad. Sin embargo, en el ánimo de todos los universitarios el peso de la razón seguirá primando sobre la sinrazón de la Ley.

Quienes conocemos la trayectoria y la vitalidad personal y científica del Prof. Velarde Fuertes nos resistimos a admitir su jubilación obligatoria como Catedrático de la Universidad Complutense de Madrid, donde se formó como economista y ha desarrollado su prolongada carrera docente e investigadora con la mayor dedicación y honestidad.

Pero, la frialdad de una legislación rigurosa e indiscriminada está siendo contrarrestada, con creces, por el calor humano que todavía flamea en el ámbito científico y académico, en el que, pese a todo, sigue brillando -y cada vez más- la personalidad del Profesor Velarde. Y es que, mientras haya discípulos estará presente el maestro, jubilado o no.

De este modo lo han querido proclamar, de forma contundente, con los hechos, un grupo de los muy numerosos discípulos del Profesor Velarde, seguidores de sus pasos y de sus enseñanzas en el mundo universitario, a los que se han adherido otras personalidades relevantes en el plano de la cultura y la sociedad españolas con su participación y su firma en esta obra, en la que se plasma el homenaje cariñoso y bien merecido que le tributa la Universidad Complutense.

Por la calidad de su edición, el rigor y la amplitud de su contenido esta obra-homenaje no tiene desperdicio. Su propio título "Economía Española, Cultura y Sociedad" constituye un ajustado perfil del talante intelectual y científico del homenajeado. Su contenido, además de una lección de humanismo y solidaridad, es todo un manual de la moderna economía española y, ante todo, un compendio de conocimientos para quienes, desde la Universidad o fuera de ella, sientan una verdadera inquietud por acercarse y profundizar en el conocimiento de nuestra economía y nuestra sociedad.

Ofrecer un comentario de cada una de las aportaciones que integran el contenido de la obra sería inabordable en el limitado espacio disponible. Es más fácil sumarse al homenaje que la obra representa y lo hacemos a través de estas líneas, reducidas en extensión pero rebosantes de cariño y admiración por la figura del Profesor Velarde, colaborador asiduo y distinguido en la tareas investigadoras de la Fundación FIES de las Cajas de Ahorros Confederadas.

A pesar de todo, es ineludible alguna referencia al contenido de la obra y, sobre todo, a determinados aspectos recogidos en ella, que reflejan y avalan la extraordinaria personalidad del homenajeado. Para ello, considero adecuado comenzar este breve comentario con una referencia a la aportación que realiza el propio Juan Velarde, bajo el sugerente título "Mis queridos acreedores preferentes", representados por un nutrido grupo de maestros ilustres y un largo elenco de discípulos y estudiosos, en muchos casos colegas y siempre amigos.

grupo de maestros ilustres y un largo elenco de discípulos y estudiosos, en muchos casos colegas y siempre amigos.

A los maestros, la mayoría de ellos ya desaparecidos, les manifiesta su reconocimiento y gratitud por la formación impartida; a los colegas por su colaboración y apoyo y a los discípulos y estudiosos, por haberse aproximado a él "en demanda de algún tipo de esclarecimiento intelectual". Todos ellos reciben el tributo de su amistad.

En estas circunstancias y más aún cuando se contempla su vasta producción científica, sobre todo, la relativa a la economía, resulta difícil admitir que el Profesor Velarde llegase a la Facultad de Ciencias Económicas y Políticas por azar, como él mismo subraya en su aportación y como lo ha hecho en repetidas ocasiones. Más bien hay que pensar que el azar le tenía reservada una plaza de preferencia entre los economistas, que ha merecido ocupar por la honestidad, la laboriosidad y el rigor que le caracterizan.

Señala, igualmente, que cuando el azar le llevó a iniciar los estudios de Economía "no tenía ninguna vocación concreta, salvo, quizá, bien la de biólogo, bien la de historiador". Desconozco la afición que el Profesor Velarde siente por la Biología pero, cuando se repasan los títulos de sus numerosísimas publicaciones y se conoce el contenido de muchas de ellas, es obligado reconocer la vocación de historiador que ya sentía aunque con dudas- en su juventud. Su propia colaboración en esta obra, que le rinde homenaje, constituye una extraordinaria aportación al conocimiento de la historia económica de la España moderna.

Acompañan, a modo de flancos, la aportación del Profesor Velarde dos semblanzas sobre su talante personal e intelectual, realizadas, en representación de sus maestros, por el Profesor Fuentes Quintana y en representación de sus discípulos, por el también Profesor José Luis García Delgado, cuya labor como coordinador de la edición de la obra merece ser reconocida y agradecida.

Las semblanzas que realizan los Profesores Fuentes Quintana y García Delgado están repletas, como cabía esperar, de gestos y expresiones de reconocimiento, admiración y cariño hacia el homenajeado.

El Profesor García Delgado, en su presentación de la obra como editor, subraya que "ocioso resultará advertir que el contenido de estos tomos es revelador de la pluralidad y amplitud; tanto de los intereses intelectuales del homenajeado, cuanto de los reconocimientos y afectos que suscita su fecunda trayectoria profesional".

Por su parte, el Profesor Fuentes Quintana, en su aportación "Juan Velarde Fuertes: Recuerdos y Valoraciones personales". Realiza una semblanza más centrada en su actividad profesional -sobre todo, docente e investigadora-, pero sin perder de vista, en ningún momento, el afecto personal que siente por el Profesor Velarde, fruto de una prolongada y amistosa colaboración, tanto en la Universidad como en la Administración. Como expresión de este reconocimiento y valoración destaco las siguientes palabras vertidas por el Profesor Fuentes Quintana al final de su aportación: "... no es un personaje distante al que pueda tratarse con fría objetividad, sino un amigo entrañable con el que he convivido muchas jornadas de mi vida, recordadas con una nostalgia inevitable; por lo que me asalta la preocupación de que mi testimonio no alcance a transmitir el retrato fiel de su diligente generosidad, de su hombría de bien y de su trabajo como economista ejemplarmente entregado a su profesión, que ha sido, a lo largo de sus 45 años de vida académica, Juan Velarde Fuertes".

Tras esta breve reseña de las aportaciones que, con el mejor de los criterios, encabezan la obra objeto de comentario, procedo a dar cuenta, de forma aún más breve, de las numerosas colaboraciones con las que muchos discípulos y amigos del Profesor Velarde han querido -y podido- participar en este homenaje de manera directa.

Ante el riesgo de omitir nombres de ponentes e, igualmente, ante la imposibilidad de dar cuenta, no sólo del contenido sino incluso de los títulos de las múltiples aportaciones, me voy a limitar a reseñar el contenido de los distintos capítulos o apartados, tal como se refleja en sus títulos generales.

Por razones obvias, la mayor parte de la obra está dedicada a la economía española en sus diversos aspectos. A este tema se dedica la Primera Parte, integrada por nueve capítulos con los siguientes contenidos:

- I. El desarrollo económico español en perspectiva histórica.
- II. Análisis económico: Tradición y progreso.
- III. Sectores y Empresas en la Economía Española.
- IV. Sobre el papel del Sector Público.
- V. La Cuestión Social y el Mercado de Trabajo.
- VI. Sistema Financiero.
- VII. Economía y Territorio.
- VIII. Relaciones externas de la Economía Española.
- IX. Economía internacional.

La Segunda Parte, mucho más reducida en extensión y en número de aportaciones, trata diversos aspectos relacionados con la cultura y la sociedad españolas. Está integrada por diecisiete colaboraciones de contenido muy variado, pero que presentan la nota común de haber sido realizadas por personalidades de los diversos ámbitos socio-culturales.

Cierra la obra un Epílogo con tres apuntes biográficos que, sin duda, completan el perfil del Profesor Velarde, tan bien identificado en el apartado introductorio. El primero se refiere a sus ya famosas "libretillas"; el segundo a los veranos de trabajo, sobre todo, en su tierra natal -Asturias- y el tercero a una manifestación de su talante de universitario universal como es el relativo a la Universidad Hispanoamericana "Santa María de la Rábida" a cuya recuperación, consolidación y lanzamiento contribuyó de forma decisiva.

A este homenaje que representa la obra comentada se ha sumado otro, no menos importante, como es la concesión reciente del Premio Príncipe de Asturias de Economía al Profesor Velarde precisamente cuando esta obra estaba en fase de impresión.

Como broche o colofón final a este comentario y con el profundo deseo de que el homenajeado siga siendo fiel por muchos años -seguro que lo será- a su talante humano e intelectual, me adhiero a una frase del Profesor Villapalos en su Prólogo a la obra: "... me consuela pensar que el Profesor Velarde va al pie del cañón.

Clemente del Río Gómez
Catedrático de Economía Aplicada